
НАЗВАТЬ
этот день праздни-
ком, даже самым боль-
шим – слишком мало. Он важнее 
любого праздника и значимее любого события в 
мировой истории. В этот день все человечество, а 
значит – каждый из нас, получили надежду на спасе-
ние, потому что Христос воскрес. Пасха, что значит 
– «переход», отмечается в Православной Церкви как 
самый главный день в году. В Пасхе – вся суть хри-
стианства, весь смысл нашей веры.

«Слово «Пасха», – пишет святой Амвросий Меди-
оланский, – означает «прехождение». Назван же так 
этот праздник, торжественнейший из праздников, 
в ветхозаветной Церкви – в воспоминание исхода 
сынов Израилевых из Египта и вместе с тем избав-
ления их от рабства, а в Церкви новозаветной – в 
ознаменование того, что Сам Сын Божий, чрез Вос-
кресение из мертвых, перешел от мира сего к Отцу 
Небесному, от земли на Небо, освободив нас от веч-
ной смерти и рабства врагу, даровав нам «власть 
быть чадами Божиими» (Ин. 1, 12).

ЭТО СЕЙЧАС
мы точно знаем, что 

после мучений Христа 
будет Его вечная слава, а после 

распятия на Кресте – Его светлое Воскресение. Но 
представьте состояние Его учеников: униженный, 
ненавидимый властями и не принятый большин-
ством людей, их Учитель умер. И ничто не вселяло 
в апостолов надежду. Ведь даже Сам Иисус умирал 
со страшными словами: «Боже мой! для чего Ты 
оставил Меня?» (Мф. 27, 46). И вдруг ученицы Хри-
ста сообщают им такую радостную новость…

Христос воскрес и вознесся на Небо, но Он всег-
да присутствует в Своей Церкви. И любой из нас мо-
жет прикоснуться к Нему – на главном христианском 
богослужении, литургии, когда священник выходит 
к людям с Телом и Кровью воскресшего Христа…

И нет на земле слов радостнее, чем те, что гово-
рят друг другу люди в Светлое воскресенье и по-
следующие сорок дней:

«Христос воскресе! Воистину воскресе!»
Пасха.ру



О нашем земном ...
Идет народ в храм к Богу и просит – помолись, 

батюшка:
– Сынок пьет, чтобы не пил.
– Муж бьет, чтобы не бил.
– Дочка блудит, чтобы к детям в семью вернулась.
О чем только не просят, потому что любят, но лю-

бят по-земному. Может, и выпросим, чтобы не пил 
или не бил. Но кто знает, не будет пить, так колоться 
станет, не будет бить, глядишь, налево пойдет.

И никто не просит, чтобы привел Господь род-
неньких к покаянию. Потому как без покаяния нет 
исцеления душе человеческой. Не покаешься, и не 
родится в нашей страдающей плоти новый духовный 
«сокровенный сердца человек», бегущий за Богом. 
Так мирским и останется, даже если и крест ему на 
шею повесят.

А почему не просят? Потому, что сами не покая-
лись и не знают, что это за радость такая — жизнь в 
Духе. Отсюда как главная ценность — земное, огра-
ниченное временными рамками, бытие.

К какому миру принадлежит такой человек? Земно-
му? Но он ведь в церковь идет, просит. К духовному? 
Но живет он только земным и о земном печалится.

Ни холоден и ни горяч, о, если бы ты был холоден 
или горяч...

Свящ. Александр ДЬЯЧЕНКО

Не убий от А до Я
Не перестаю удивляться людям и 

случаям, показывающим какие мы все 
разные. Это особенно наглядно прояв-
ляется в крайних отношениях к одному и 
тому же предмету. 

Тут вспоминаются два разговора, 
происшедших в один день. Оба с незна-
комыми мне захожанами, какими-то пу-
тями заглянувшими в наш храм. 

Первый мужчина с сокрушённым 
вздохом поведал мне, что в детстве уби-
вал насекомых. Особенно ему запомни-
лась муха, которую он замучил с особой 
жестокостью. Она до сих пор жужжащим 
укором летает в его голове, заставляя 
содрогаться о содеянном. 

Мне неудержимо захотелось улыб-
нуться и пошутить, но крайне удру-
чённый вид собеседника, его вздохи, 
покрасневшее лицо и испарина, будто 
взмах жезла затаившегося гаишника, 
остановили мой юмор. Приложив уси-
лие, я с трудом настроился на сочув-
ствие. А мужчина, особенно тяжело 
вздохнув, с особым чувством произнёс: 
если она меня сейчас слышит, то может 

простит то зло, что я сотворил. 
Признаться, тут я стал подозревать 

розыгрыш, но искренний вид убийцы не-
счастной мухи не подавал повода так 
думать. 

От растерянности я пустился в рас-
суждения о посмертной участи душ 
животных, потом сбился и закончил 
общение.

Высокий мужчина, со следами непро-
стой жизни на морщинистом лице, удер-
жал меня за рукав после панихиды и по-
требовал разговора. 

Он отсидел двадцать лет, был банди-
том в девяностых, разбойничал, грабил и 
застрелил двух человек.

Рассказывая, он разводил руками, 
мол, что поделаешь, так получилось. А 
в конце задал интересующий его вопрос: 
может ли Бог это ему простить или его и 
там посадят. 

Он не помнил и не знал никого из по-
страдавших от него людей, даже имена 
убитых не были ему известны, как будто 
это были безымянные мухи.

Но что-то все-таки жужжало в его го-
лове и заставляло беспокоиться.

maxminimum.livejournal.com

Бывает так, что человек обижается на самого себя. И не может 
себе простить ту или иную оплошность. Или вспоминает, как 

обижал родного человека, недодавал ему любви. Это распростра-
нённое явление, особенно после смерти кого-то из близких.

Бывает, обижаются на тех, кого на земле уже нет, и не могут про-
стить давно умерших. 

И, конечно же, обижаемся на тех, кто ныне пока ещё здравствует. 
Наши обиды – они все от самости и гордыни. Что делать, как 

себе помочь? Просить о помощи Господа и молиться о тех, на 
кого держишь обиду. Злишься на усопшего – от души молись о 
его упокоении, подавай в храм записочки и ставь на канун свечи. 
То же самое и о живых. Начинай молиться об их здравии и благо-
получии, подавай за них милостыню. После этого все обиды рас-

тают, как прошлогодний снег. Сомневаетесь? Сами проверьте.
Свящ. Александр Дьяченко

Прощение дается непросто. Иногда нужны годы, чтобы кого-то 
простить. И трудно подобрать нужные слова для тех, кто не мо-

жет простить. 
Прощать мы начинаем, лишь когда взрослеем духовно, когда по-

новому смотрим на прожитое. Да, с нами поступили в каких-то ситуа-
циях несправедливо, подло, гадко, но рядом с нами всегда находится 
Господь. Он ведет нас за руку сквозь эти терния, чтобы душа стала 
мудрее, чтобы мы не питали иллюзии этого превратного мира, а со-
зидали то подлинное, что не отнимет никто никогда. 

Свящ. Валерий ДУХАНИН

Солнце отражается в чистых водах, а небо – в чистом сердце.
Много обителей у Бога Духа Святаго в этой пространной вселен-

ной, но чистое сердце человеческое есть обитель Его величайшей 
радости. Оно-то и является Его истинной обителью, все прочее – 
лишь Его мастерские.

Никогда сердце человеческое не может быть пусто, оно всегда на-
полнено: или адом, или миром, или Богом. Содержание сердца зави-
сит от чистоты сердца.

Некогда сердце человеческое было наполнено только Богом; оно 
было зерцалом только для лепоты Божией, арфой – только для хва-
ления Бога. Некогда оно воистину было в руке Божией – и находи-
лось вне опасности. Но когда человек в безумии взял его в свои руки, 
звери многие напали на сердце человеческое, и оттоле началось то, 
что, если смотреть изнутри, называется рабством сердца 
человеческого, а если смотреть извне, называется 
всемирной историей.

Не в силах сам держать свое сердце рука-
ми своими, человек прислонял его к окружа-
ющим существам и вещам. Но к чему бы 
человек ни прислонил сердце свое, оно от 
этого пачкалось и повреждалось.

О бедное сердце человеческое, соб-
ственность многих незаконных владель-
цев, жемчуг среди свиней! 

Архангел Гавриил – первый благо-
вестник чуда Божия спасения челове-
ческого. Пречистая Дева Мария первая 
услышала это благовествование и пер-

вая из человеческих существ вострепетала от страха и радости. В Ее 
сердце отражалось небо, словно солнце в чистых водах; под серд-
цем Ее имел преклонить главу Свою и облечься во плоть Господь, 
Творец нового и Обновитель ветхого мира.

Услышав Благую весть от архангела Гавриила, Пречистая Дева 
ответила: «Се раба Господня, да будет мне по слову Твоему». Столь 
мудрый ответ могло дать только сердце преисполненное чистоты и 
смирения. На смирении и послушании будет созидаться новый мир. 
Неописуемы смирение и послушание Пресвятой Богоматери, Ее 
только Сын Ее, Спаситель и Обновитель всяческой твари, превзой-
дет Своим безмерным смирением и послушанием.

Наконец крылатый вестник главизны нашего спасения возлетел в 
горний мир, к своим бессмертным собратиям. Никогда ни один вест-

ник не приносил более радостной вести земле, проклятой 
за свое отчуждение от Бога и за свой союз с мрачным 

сатаною, чем светозарный и дивный архангел Гав-
риил. Чьи уста его не восславят, чье сердце его 

не возблагодарит!
Никогда никакая ключевая вода не 

была столь чистым зерцалом солнца, 
как Пречистая Дева Мария была зерца-
лом чистоты. Какое колено пред Нею 
не преклонится, чьи уста не возопиют: 
"Радуйся, Благодатная! Радуйся, Заря 
спасения человеческого! Радуйся, 
Честнейшая херувим и Славнейшая 
серафим! Господь с Тобою!».

Свт. Николай (ВЕЛИМИРОВИЧ)



21 марта 2019 года состоялась 
встреча Президента Украины П. А. 
Порошенко, по его инициативе, с 
членами Всеукраинского Совета 
церквей и религиозных организа-
ций (ВСЦиРО), в которой принял 
участие Предстоятель Украинской 
Православной Церкви Блаженней-
ший Митрополит Киевский и всея 
Украины Онуфрий. 

Предстоятеля сопровождал Управ-
ляющий делами УПЦ митрополит Бори-
спольский и Броварской Антоний, а так-
же заместитель Председателя Отдела 
внешних церковных связей УПЦ прото-
иерей Николай Данилевич.

В начале встречи Президент побла-
годарил ВСЦиРО за ее служение, при-
мер единства в разнообразии, за волон-
терскую помощь армии, за содействие 
в освобождении пленных и заложников. 
Президент особо отметил необходи-
мость защиты принципов религиозной 
свободы.

«Я как Президент, как гарант кон-
ституционных прав, буду делать все 
возможное для того, чтобы защитить 
религиозную свободу в Украине. Во-
прос религиозной свободы должен быть 
предметом нашей совместной деятель-
ности», — сказал Глава государства, до-
бавив, что «насилие никогда не может 
быть методом решения проблем».

Взяв слово, Блаженнейший Митрополит 
Онуфрий поблагодарил Президента за воз-
можность встречи и сказал следующее:

«В эти благословенные дни Великого По-
ста Церковь призывает нас к покаянию, сдер-
жанности, молитве и примирению с ближни-
ми. Задача Церкви — заботиться о духовном, 
о моральном, вести людей к Богу, пропо-
ведовать любовь, прощение и мир. Задача 
государства — заботиться о материальной 
стороне человеческой жизни, следить за со-
блюдением законов и тому подобное.

Однако, в эти дни Великого Поста, как и в 
течение длительного времени до его начала, 
в религиозной сфере нашей страны происхо-
дят события, которые огорчают нас. Имею в 
виду захват храмов, вмешательство предста-
вителей власти в церковные дела и другие 
правонарушения.

В частности, главы сельсоветов, горсо-
ветов, главы администраций, депутаты со-
зывают собрание территориальных общин и 
устраивают незаконные голосования по из-
менению подчиненности религиозной общи-
ны. Это прямо противоречит Закону Украины 
№2683 (законопроекта 4128-д), где сказано, 
что только религиозная община двумя тре-
тями голосов может это делать, а не терри-
ториальная. Это приводит к тому, что силой 
захватывают наши храмы, выгоняют наши 
общины на улицу, наши общины вынужде-
ны молиться в сельских домах. В частности, 
в домах служат наши общины на Волыни: в 
селах — Ничеговка, Красноволя, Тельчи, Го-
домичи (это Маневичский район); в селах Жи-
дичин, Клепачах, Берестяное, Кульчин (это 

Луцкий район), Берестечко, Пески, Звиняче, 
Скобелка (это Гороховский район). И это не 
все данные только по Волынской области. Та-
ких случаев очень много в разных областях. 
Полиция часто не действует, просто пассивно 
наблюдает.

Хочу подчеркнуть, что это не мы сами у 
себя захватываем храмы, это не наши общи-
ны срезают замки на своих храмах, как заяв-
ляет кое-кто иногда в наших СМИ. Это при-
ходят чужие для Церкви люди, которые не 
ходили в храм и не ходят.

Один из последних вопиющих случаев 
был в городке Барановка в Житомирской об-
ласти, где в Прощеное воскресенье депутат 
от Радикальной партии Олег Ковальский со-
брал «вече», после которого направил око-
ло 400 человек идти на захват храма УПЦ в 
честь Рождества Богородицы. В результате 
толпа хлынула в храм. Прихожан, которые в 
количестве около 150 человек находились в 
храме, били, сбрасывали с церковных лест-
ницы и выталкивали за церковную ограду.

И за такие противозаконные действия, 
провоцирование межрелигиозной розни, за 
попытку захвата никто из чиновников не не-
сет никакой ответственности. Зато на свя-
щенника нашей Церкви, который защищает 
наши храмы и отстаивает законность — я 
имею в виду протоиерея Виктора Земляного 
из Ровенской епархии, оказывается давление 
— на него открыли уголовное производство и 
вручили подозрение по статьям №161 (часть 
1) и №300 (часть 1). Все обвинения являют-
ся искусственными. Также пытаются избрать 
для него меру пресечения. Как нам стало 
известно, давление на нашего священника 
оказывается по указанию начальника управ-
ления СБУ в Ровенской области Бедрия Ва-
силия Васильевича. В других регионах Укра-
ины есть подобные уголовные производства. 
Мы их расцениваем как заказные, как способ 
давления на духовенство и верующих нашей 
Украинской Православной Церкви и считаем, 
что такое преследование в демократическом 
обществе недопустимо и нарушает право на 
свободу вероисповедания.

В СМИ распространяется ложная инфор-

мация о переходе религиозных общин УПЦ 
в количестве около 450 приходов. Однако, 
согласно нашим данным, лишь 42 прихода 
решили перейти к ПЦУ, из них — 9 приходов 
перешли без священника. Остальные 55 так 
называемых «добровольных переходов» ха-
рактеризуется срезанием замков, избиением 
верующих и фактически является захватами. 
Зарегистрировано 137 случаев, когда терри-
ториальная община проголосовала за пере-
ход в ПЦУ против воли религиозной общины. 
В этих случаях наши верные со священника-

ми остаются и служат в своих храмах, 
хотя местные органы власти отчитались 
о том, что община якобы перешла.

Факты угроз, запугиваний, давле-
ния на священнослужителей УПЦ, дис-
криминация и другие нарушения прав 
и свобод нашей Церкви уже попали во 
внимание Управления верховного ко-
миссара ООН по правам человека и 
опубликованы в их отчете от 12.03.2019 .

Все то, что творится сейчас в селах в 
разных регионах Украины, негативно от-
ражается как на авторитете власти, так 
и на авторитете Президента.

Поэтому просил бы Вас, Петр Алек-
сеевич, дать указание местным чинов-
никам прекратить искусственное ини-
циирование изменения подчиненности. 
Это прекратит конфликты среди людей.

Уверен, что все, что сейчас творит-
ся вокруг нашей Церкви в том числе и 
среди православных вообще, это не тот 
путь, которым мы должны идти. Это точ-
но не тот путь, который приведет нас к 

единству. Следует признать ошибочность 
этого пути, сделать выводы из ошибок, и ис-
кать другие пути церковного единства. За-
хват и перетаскивание приходов только от-
брасывают процесс единства на десятилетия 
назад. Мы подобное уже переживали в нача-
ле 1990-х годов. А потому, если нельзя испра-
вить ситуацию полностью, то следует хотя бы 
начать с того, чтобы ее не ухудшать.

Господин Президент! Хочу, чтобы Вы нас 
поняли правильно. Мы, то есть наша Украин-
ская Православная Церковь — за Украину, за 
целостное и единое государство. За спокой-
ствие, за мир, взаимопонимание и единство 
среди нашего народа. Мы всегда это отстаи-
вали и декларировали. Все то, что я привел 
выше, только вредит государству. Сделайте 
так, чтобы это прекратить. Уверен, это в Ва-
ших силах!», — заключил Блаженнейший Ми-
трополит Онуфрий.

Реагируя на слова Предстоятеля УПЦ, 
Президент сказал, что ни он, ни любая об-
ластная государственная администрация не 
давала указаний на места по переводу хра-
мов с одной конфессии в другую. Глава госу-
дарства посоветовал в вышеописанных слу-
чаях обращаться в суд, а также предложил 
Блаженнейшему Митрополиту Онуфрию от-
дельную встречу, чтобы обсудить эти кризис-
ные вопросы. В ответ на это Предстоятель 
передал Президенту список захваченных 
храмов и описание других фактов правонару-
шений, совершенных против Украинской Пра-
вославной Церкви. Президент дал поручение 
своим помощникам изучить ситуацию и отре-
агировать по каждому конкретному случаю...



В Евангелии мы читали об ис-
целении расслабленного, кото-
рого принесли четыре человека. 
И Господь, видя веру этих людей, 
исцелил расслабленного, ска-
зав: «Чадо! прощаются тебе гре-
хи твои». Тут сидели некоторые из 
книжников и помышляли в сердцах 
своих: что Он так богохульствует? кто может 
прощать грехи, кроме одного Бога? Иисус, 
тотчас узнав духом Своим, что они так по-
мышляют в себе, сказал им: для чего так по-
мышляете в сердцах ваших? (Мк. 2:6–8).

Чему научает нас это евангельское чте-
ние? Духовное состояние человека видно по 
тем мыслям, которые у него появляются в от-
вет на происходящие в его жизни события. На 
любое обстоятельство можно взглянуть как 
с хорошей, так и с недоброй стороны. Люди 
судят о вещах и событиях в соответствии со 
своим внутренним устроением, внутренним 
душевным состоянием. Не имея в себе пра-
вильного духовного настроя, человек делает 
ошибочные выводы и несправедливо отно-
сится к другим.

В Евангелии мы видим Господа нашего 
Иисуса Христа, который никогда не соблаз-
няется (не презирает и не осуждает грешни-
ков), как бы их грехи ни были велики. Также 
апостолы и святые ни на кого не соблазня-
лись. Напротив того, фарисеи и книжники 
непрестанно соблазняются, превратно, ис-
каженно истолковывают всё происходящее 
и в этом доходят до того, что осуждают и 
Господа, и как преступника распинают Его 
на кресте посреди двух разбойников! Поэто-
му наклонность соблазняться, давать всему 
превратное, искаженное истолкование есть 
тяжкий недуг души.

Не имея доброго помышления, доброй 
мысли, человек не получит пользы даже от 
святых, даже Сам Бог не может помочь та-
кому человеку, несмотря на то, что Бог очень 
этого хочет, потому что если человек, не име-
ет доброго помышления, то истолковывает 
всё по своему нраву и вкусу. Постепенно не-
лепые, искаженные истолкования становят-
ся для такого человека привычными. И как 
бы кто себя ни повел, какой бы поступок ни 
совершил – такие люди всё равно соблазня-
ются, превратно всё воспринимают.

«Например, – писал старец Паисий, – уви-
дев, что кто-то погружен в задумчивость, не-
которые люди думают, что он на них за что-то 
сердит, хотя человек может быть задумчи-
вым оттого, что чем-то озабочен».

Утвердившись в недоброй мысли, приняв 
в сердце, например, обиду, разочарование, 
человек постепенно разучивается видеть 
хорошее, не замечает его, забывает Божии 
милости, утверждается в искаженной мысли, 
что всё в его жизни происходит не так. 

Человек в любых обстоятельствах может 
обращать свои мысли на доброе, (к Богу): 
«Основа всего в том, чтобы человек истолко-
вывал всё посредством доброго помышления 
(доброй мысли), чтобы основным его прави-
лом было «всё видеть в добром свете». «Толь-
ко в этом случае человек получает пользу». 
«Добрый помысел защищает человека». Ког-
да человек мыслит по-доброму, то увеличи-
вается вместительность – отзывчивость, чут-
кость – его сердца» по отношению к другим.

Если человек потрудится, то даже самые 
большие несуразицы, недоразумения, про-
ступки других, случайности он увидит иным 
зрением, с помощью Божественного просве-
щения. И прославит Бога.

Добрые помышления отличает проявляю-
щаяся в них – любовь, долготерпение, снис-
хождение. Когда приближается к душе нашей 
Господь или Ангел мира; тогда душа наша 
мирствует, на всё смотрит радостно, на со-
грешающих снисходительно, на обижающих 
– необидчиво.

Всех «хороших», и «мнимохороших», и 
«явно плохих» принимай за хороших – ибо 
всё весьма относительно, и все мы в немо-
щах, и всем нужно сочувствие и понимание.

И хотя это воодушевление и кажется не-
настоящим, но заключает в себе великую 
силу – надежду на Бога. Надежда на Бога – 
рычаг, который шаг за шагом укрепляет ду-
ховные силы человека.

При этом добрые помышления нужно 
возделывать, укоренять в своей душе. Надо 
следить за собой и когда враг приносит тебе 
плохие, злые помышления, надо стараться 
изгонять их и заменять на помышления хоро-
шие, добрые. Трудясь подобным образом, че-
ловек делает своё внутреннее расположение 
добрым. И Бог, видя доброе расположение, 
помогает, после чего худые помыслы будут 
уходить, а для человека уже совершенно 
естественным будет иметь в себе помыс-
лы добрые. Бог помогает человеку в соот-
ветствии с его расположением. Небольшое 
усердие и доброе расположение помогают 
нам преодолевать трудности, потому, что до-
брое расположение извещает Бога, и Бог по-
могает человеку.

Евангелие показывает нам, какие мы 
должны возделывать в себе добрые мысли, 
добрые установки: Иисус, видя веру принес-
ших, исцелил расслабленного (Мк. 2: 5). Беда 
современных людей в том, что они утратили 
главное в жизни – понятие о Всеблагом Про-
мысле Божием, «созидающим жизнь всего 
мира и каждого человека отдельно».

Отец Иоанн (Крестьянкин) писал своему 
духовному чаду: «А недуг в тебе действи-
тельно есть, и именно он создает такое пани-
ческое отношение к жизни. И недуг этот – от-
сутствие истинной веры в Промысл Божий и 
соответственно предание себя и всего и всех 
в руки Божии. Кажущиеся сложности обста-
новки существуют только в твоем понятии, 
у Господа же все просто, ясно и последова-
тельно. И если твой путь – не триумфальное 
шествие, то это тоже промыслительно – и 
учит тебя то потерпеть, то подождать. И иди 
спокойно сквозь трудности, принимая все от-
клонения от намеченной цели – даже не по-
нимая смысла их – как нужное для главного. 
Все пройдет, если не по-человечески, а по-
Божьи будем воспринимать происходящее.

Конечно, везде и во всем нагрузка и нерв-
ное напряжение увеличиваются, но “все могу 
о укрепляющем меня Иисусе” (Флп. 4:13). Вот 
тебе и возможности, и случаи к испытанию 
твоей веры и доверия Богу. Без Промысла 
Божия ничего в жизни не совершается, и, 
если Господь судил нам жить в такое время и 
в таком напряжении – жить надо, а напряже-
ние снимать непоколебимой верой в Божию 
помощь и заступничество».

Вы знаете, что Господь слышит нас, знаете 
опытно самой жизнью, и вот, основываясь на 

этом, и надо просить, и верить, что 
в нужное, Богу ведомое время Он 
сотворит милость.

Человек укрепляется душою, 
если имеет такие мысли и стара-
ется приводить, напоминать их 
себе в случающихся с ним разных 
событиях.

Бог печется о нас. Он видит наши нуж-
ды, наши желания и, когда что-то служит 
нам во благо, Он подает нам это. Если че-
ловеку в чем-то необходима помощь, то 
Христос и Пресвятая Богородица помогают 
ему… Когда мы вверяем себя Господу, Он, 
наш Добрый Бог, следит за нами и печется 
о нас. Как добрый Управитель Он дает каж-
дому из нас то, что нужно. Он входит даже 
в частности наших вещественных нужд. И 
для того, чтобы мы уразумели Его забо-
ту, Его промышление, Он дает нам ровно 
столько, сколько нам нужно. Те люди, кото-
рые всё отдают Богу и сами всецело отда-
ются Ему, укрыты великим Божиим куполом 
и защищены Его божественным промыш-
лением. Доверие Богу, упование на Него 
есть нескончаемая таинственная молитва, 
в необходимый момент бесшумно привле-
кающая Божественные силы туда, где в них 
есть нужда.

Бог внимательнее к нам всякого самого 
доброго и внимательного человека. Видели 
ли вы добродушного и внимательного чело-
века? Как он внимателен, не проронит ни од-
ного слова, войдет в силу или сущность каж-
дого вашего прошения, каждого слова. А Бог 
несравненно внимательнее: Он к каждому 
движению души внимателен, к каждому сер-
дечному движению, к каждому воздыханию: 
ни одна капля слезная, ни одна частица кап-
ли не утаится от Него.

Христос Бог знает о всех наших заботах. 
От Него не ускользает ни одна наша тревож-
ная мысль. Он знает, что заботы причиняют 
страдания. Поэтому Он всегда хочет помочь 
нам. Он обещает нам взять на Себя все наши 
заботы. Он хочет устранить всё то, что тяготит 
нас. Он хочет проложить для нас путь там, где 
мы больше уже не видим никаких возможно-
стей. Он хочет изменить всю обстановку, ко-
торая обременяет нас. Он хочет послать нам 
помощь, поэтому передай Ему все твои забо-
ты. Возблагодари Его за то, что Он всё берет 
на Себя и оказывает тебе помощь в тех бед-
ствиях, которые сегодня печалят тебя. Таким 
образом твое сердце исполнится миром.

Эти мысли укрепляют человека во всех 
испытаниях, во всех обстоятельствах, с ко-
торыми он встречается. Святитель Макарий 
(Невский) писал своей духовной дочери: «Те-
перь, кажется, ты покрепче стала, больше 
самопредания воле Божией. Это хорошо, что 
ты все горести предаешь Господу, несмотря 
на всю остроту их. Не унывай; Христос, Ко-
торому ты всецело доверилась, ближе всех, 
сильнее всех, добрее всех. Он с тобой есть и 
будет всегда».

Доверием Богу и смирением решают-
ся все трудности. Делай то, что можешь, а 
остальное предоставляй Божественному 
Промыслу и воле Божией. Надежда и упова-
ние на Бога – это для человека самая надёж-
ная опора.

Вера Господу и упование на Него повыша-
ют выносливость, стойкость, крепость души 
человека, способность к терпению, служат 
основанием благодарности Богу, а также ста-
новятся источником любви к ближнему.

Иерм. Иоанн (ЛУДИЩЕВ)



Проповедуя словом и делом 
Царствие Божие, наш Го-
сподь Иисус Христос исхо-

дил много пыльных дорог, изне-
могая от усталости. В Его обычае 
было ходить пешком из Галилеи 
в Иерусалим. И только однажды 
в Своей жизни Он совершил тор-
жественный вход во Святой Град. 
И это было тогда, когда Он отпра-
вился в Иерусалим, чтобы при-
нять в нем страдания и смерть.

Его снаряжение по этому 
случаю было нищенским и обы-
денным, ибо Он был устремлен 
к славе Отца Небесного и рав-
нодушен к славе этого мира. Он 
въезжает в город на молодом 
осле. Он идет с кротостью при-
нять самые величайшие раны и 
поругания ради спасения всех. 
Он доступен всем, Его власть 
— в кротости и любви. Иго Его 
— благо.

Царь Сиона приходит, воссе-
дая не на грозном скакуне, к кото-
рому не смеет приблизиться роб-
кий проситель, не на мчащейся 
стрелою колеснице, за которой 
не может угнаться идущий пеш-
ком простой человек. Но на тихом 
ослике, так что беднейший из Его 
подданных может свободно по-
дойти к Нему. И этот осел — не 
Его собственный.

Господь проповедовал на 
воде из лодки Петра. Пасху 
вкушал в принадлежавшей дру-
гому человеку горнице. И был 
погребен в чужом гробе. И сей-
час Он восседает не на Своем 
осле. Однако все Ему принад-
лежит. Все видит Господь за-
ранее во всех подробностях и 
являет Свою власть над чело-
веческими душами.

Мы слышим в Евангелии, что 
ученики сделали так, как Он по-
велел им. Заповеди Христовы 
существуют не для того, чтобы 
подвергать их сомнению, но что-
бы повиноваться им. И всякий, 
кто искренне послушен им, ни-
когда не разочаруется и не по-
стыдится. У учеников не было 
седла для осла, и они возложили 
на него свои одежды. Перед нами 
— святое равнодушие ко всему 
материальному, когда этого тре-
бует Господь. Они предложили 
лучшее, что у них было, не боясь 
запачкать свои одежды. Все что 
у нас есть, наши одежды, мы не 
должны считать слишком доро-
гими, чтобы расстаться с ними 
ради служения Христу. Чтобы по-
крыть ими Его меньших — нищих 
и страдающих братьев.

Господь грядет обнажить Себя 
ради нас, ради всех. Его никто не 
сопровождает, только огромное 
море людское окружает Его, про-
стой народ — и у кого-то готово 
сорваться с языка презрительное 
«толпа». Вот кто участвует в Хри-

стовом торжестве. Не много сре-
ди нас знатных и благородных, 
ибо Господь ценит людей за их 
души, а не за их звания, должно-

сти и имена.
И эта простая толпа делает 

все, что только может, чтобы про-
славить Христа. Люди постила-
ют свои одежды на дороге, что-
бы Он мог проехать по ним. Это 
свидетельство, что они признают 
Его своим Царем. Кто признает 
Христа своим Царем, должен все 
положить к Его ногам. И все зем-
ное — в знак любви к Нему. Как 
нам выразить нашу благодар-
ность Ему? Какую честь сможем 
мы Ему воздать? Какою одеждою 
и какою багряницею, и какою пла-
щаницею можем покрыть Того, 
Кто одевается светом яко ризою?

Когда Христос приблизился 
к Иерусалиму, Бог вложил вне-
запно в сердца множества лю-
дей, не двенадцати только Его 
учеников, «в радости велегласно 
славить Бога за все чудеса, ка-
кие они видели», в особенности 
— за воскрешение Лазаря. И тол-
пы, которые шли впереди Него и 
следовали за Ним, восклицали: 
«Осанна Сыну Давидову!» Они 
приветствуют Его Царство: «Бла-
гословен Грядый во имя Господ-
не». «Все народы назовут Его 
благословенным» (Пс. 71, 17).

Все начинается здесь. И все 
истинные последователи Его во 
всех веках присоединятся к это-
му торжеству и назовут Его бла-
гословенным. Таков подлинный 
язык веры. 

Хорошо нам сегодня и всег-
да говорить: «Благословен Бог 

наш», ибо в Нем — наше благо-
словение. Хорошо нам следо-
вать за Ним, благословляя Его, 
благословляющего нас.

Эти крики «Осанна!» — ожи-
дание победы. Если они понима-
ют ее как земное царство, велико 
их заблуждение. Пройдет немно-
го времени, и они увидят, как Го-
сподь исправляет его. Быть Хри-
стовыми учениками значит всей 
душой, всей нашей молитвой же-
лать наступления Его Царства. 
«Да приидет Царствие Твое», — 
повторяем мы в главной нашей 
молитве. И добавляем сегодня: 
«Осанна в вышних! Да будет 
имя Его превыше всякого имени 
и престол Его — над всеми пре-
столами земли. Хвалите имя Го-
сподне! Мир на небесах и слава 
в вышних!»

Ангелы и святые возносят 
славу Божию в вышине. Ангелы 
воспевают: «На земли мир» (Лк. 
2, 14), святые отвечают: «Мир на 
небесах» (Лк. 19, 38). Этот празд-
ник — наше общение с ангелами. 
Как они радуются миру на земле, 
так мы радуемся миру на небе-
сах. Мир — это полнота жизни. И 
эти толпы — напоминание о том 
видении, которое было тайнозри-
телю в Откровении: «После сего 
взглянул я, и вот великое мно-
жество людей, которого никто не 
мог перечесть, из всех племен и 
колен, и народов и языков стоя-
ло пред Агнцем в белых одеждах 
и с пальмовыми ветвями в руках 
своих» (Апок. 7, 9). У тех были 
пальмовые ветви в руках и у этих 
— пальмовые ветви как символ 
победы и торжества. «И они вос-

клицали громким голосом, гово-
ря: спасение от Бога нашего!» 
(Апок. 7, 10).

«И когда вошел Он в Иеруса-
лим, — сказано в Евангелии, — 
весь город пришел в движение и 
говорил: Кто Сей?» «Город при-
шел в движение» — это означает 
буквально землетрясение, то, ко-
торое предваряет Его Крестную 
смерть и Воскресение. Все увиде-
ли Его. Одни изумлялись небыва-
лому явлению, другие смеялись 
над незначительностью события. 
Одни исполнялись радости, дру-
гие — первосвященники и фари-
сеи — завистью и негодованием. 
Так по-разному отзываются умы 
и сердца людей на приближе-
ние Царства Христова. Жители 
Иерусалима восклицают: «Кто 
Сей?» — как будто они впервые 
видят Христа. Святый Божий не 
узнан во Святом Граде. И доныне 
там, где находятся Гефсимания и 
Голгофа, и все величайшие наши 
святыни, где сияет ярчайший 
свет, являя глубочайшее испове-
дание веры (как, например, небы-
валый в истории сонм мучеников 
в нашей России) — рядом с жи-
вым присутствием Христа Бога 
— может быть больше слепоты 
и мрака, чем где бы то ни было. 
В Иерусалиме будет отвергнут и 
предан смерти Христос. И в этом 
граде, а не где-то, будет встречен 
восторженной толпой — теми, 
кто ищет земной победы Израиля 
над миром, — антихрист, потому 
что он придет во имя свое.

Но Господь ни во что ставит 
надмение гордых и приемлет 
хвалу смиренных. Приносят ли 
люди хвалу Христу Богу или нет, 
Он будет, Он должен быть хва-
лим. «Если они умолкнут, камни 
возопиют», и будет звучать хва-
ла Господу. Враги Христовы хо-
тели бы заставить ее умолкнуть, 
но они не смогут добиться этого. 
Ибо как Бог силен из камней сих 
воздвигнуть чад Авраамовых, так 
из уст младенцев Он может со-
вершить хвалу.

Что бы враги Христовы ни 
предпринимали, Христос при-
влекает к Себе всех. Оттого что 
Бог так возлюбил мир, Христос 
пришел в мир. И вот, сами враги 
Его свидетельствуют, как мы слы-
шали в Евангелии, что весь мир 
идет за Ним. За вопрошанием 
потрясенного земного Иерусали-
ма: «Кто Сей?» — невозможно не 
услышать победную песнь входа 
Господня и Церкви Его в Небес-
ный Иерусалим: «Возмите врата 
князи ваша, и возмитеся врата 
вечная, и внидет Царь славы. Кто 
есть Сей Царь славы? Господь 
крепок и силен, Господь силен 
в брани, Господь сил, Той есть 
Царь славы».

Прот. Александр ШАРГУНОВ
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МАРИИНО СТОЯНИЕ
Мари́ино стоя́ние – так называется утре-

ня четверга пятой седмицы Великого поста 
(служится, обычно, в среду вечером).

Это богослужение посвящено подвигу 
преподобной Марии Египетской – удиви-
тельной святой, которая после греховной 
молодости 47 лет провела в пустыне в 
подвиге покаяния. Память святой Марии 
чтится 14 апреля, в воскресенье и чет-
верг 5-й седмицы Великого Поста (в 2019 
году – 11 апреля).

10 апреля вечером на этой утрене 
полностью прочитываются Великий по-
каянный канон и житие прп. Марии Еги-
петской.

Житие разделено на две части: первая 
читается после кафизмы; вторая – после 
3 песни.

Читать канон святого Андрея Критско-
го и житие преподобной Марии Египет-
ской в четверг пятой седмицы установле-
но со времени VI Вселенского Собора.

ПРИТЧА
Как-то один ослёнок вернулся домой 

очень радостный, счастливый и гордый. 
Мать спросила его, почему он такой счаст-

ливый, что случилось? 
- Матушка, меня поручили некоему Ии-

сусу, и когда мы вошли в Иерусалим, толпы 
народа говорили мне, восклицая: «Хвала, 
хвала, благословен Грядущий во имя Госпо-
да, Хвала Господу на небесах!». И они усти-
лали своими одеждами и ветвями дорогу 
передо мной! 

Тогда мать сказала ему: 
- Вернись в город, но на этот раз один. 
На следующий день ослёнок отправил-

ся в город один и когда вернулся домой, он 

был очень печален.
- Мама, этого не может быть! Меня никто 

не заметил, а когда обратили на меня внима-
ние, просто выгнали из города! 

Его мать посмотрела на него и сказала: 
- Сынок, просто без Господа ты — всего 

лишь осел.

СТАРЕЦ  ПАИСИЙ
Каждый год, в Страстную седмицу, же-

лая более глубоко соучаствовать в Страстях 
Христовых, Старец прочитывал Страстные 
Евангелия в своей келье. От Утрени Велико-
го Четверга до Вечерни с Великого Пятка на 
Великую Субботу — то есть с момента взятия 
Христа под стражу до снятия со Креста Ста-
рец не садился, не спал и ничего не ел. Он 
даже говорил, что в эти два священных дня 
принуждение себя к полному воздержанию 
от пищи имеет большую цену, чем воздер-
жание в первые три дня в начале Великого 
поста (на первой седмице). В Великий Чет-
верток и Великий Пяток Старец пил только 
чуточку уксуса, для того чтобы привести себе 
на память «оцет» Владыки Христа. В эти два 
дня он не открывал дверь никому. Он закры-
вался в своей келье, пребывал в молитве, его 
сердце не располагалось даже к церковному 
песнопению. В последний год своей жизни он 
сказал, что почув- ствовал в эти дни осо-

бое состояние, ка-
кого не чув-
с т в о в а л 
никогда.


